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O principal alvo da operação, o empresário Walter José da Silva, foi preso em um prédio de alto padrão na Avenida Jornalista Alberto Francisco Torres, em Icaraí, Zona Sul de Niterói

Lucas Benevides

Quadrilha 
fraudava 
licitações
Ação integrada da Polícia Civil e 
do Ministério Público prendeu 
ontem empresários suspeitos 
de fraudar licitação no Rio. 
A Operação La Casa de Papel 
apura fraude de R$ 10,6 milhões 
do fornecimento de papel no 
governo de Luiz Fernando Pezão. 
Houve prisão em Niterói.
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Nova Previdência altera 
alíquotas de contribuição
Congresso promulga a reforma; novos percentuais de descontos começam a valer em março de 2020

MUDANÇAS NA VIDA DO TRABALHADOR 
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Extinta a obrigatoriedade 
de registro profissional

MP amplia jornada de 
trabalho para os bancários

Governo extingue a multa 
de 10% do FGTS para União

Caixa reduz 
taxa de juros do 
cheque especial
A Caixa Econômica Federal 
anunciou, nesta terça-feira, 
a redução da taxa de juros do 
cheque especial. A partir de 
agora, a cobrança cairá de 8,99% 
para 4,99% ao mês.
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Alexandre Vidal / Flamengo

Jorge Jesus quer garantir o título antecipado do Brasileirão. Vanderlei Luxemburgo, por sua vez, sonha com objetivos maiores no campeonato

Rafael Ribeiro/Vasco

Clássico dos 
Milhões no 
Maracanã
Flamengo e Vasco duelam 
nesta quarta-feira (13), 
no Maracanã, em jogo 
antecipado, válido pela 34ª 
rodada do Brasileirão. Os times 
buscam objetivos diferentes 
nesta reta final de competição.
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pressão no Flu
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FILIADO A

Carta do leitor

Absurdo
Na rodovia BR-493 (Rio/Magé), o pedágio é R$ 19,30, 
de segunda a segunda, ida e volta. Cadê o Ministério 
Público para fiscalizar isso?
Silva Brum

Policiamento
Enquanto não tiver uma blitz rigorosa nos coletivos 
que trafegam pela Avenida Brasil, no Rio, infelizmen-
te, não terá jeito, a violência continuará acontecendo.
Fabio Arruda

Atendimento de qualidade
Se realmente fosse repassada toda a verba para o SUS, 
teríamos ótimos hospitais, com funcionários que te-
riam gosto e vontade de trabalhar.
Alice Fortunato

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 
linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.
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Calamidade até
2020 no Rio
A Alerj aprovou, na terça (12), 
em discussão única, o proje-
to de lei 1.552/19, do Poder 
Executivo, que estende até 
31 de dezembro de 2020 o es-
tado de calamidade pública 
no âmbito da administração 
financeira no Estado do Rio. 
O texto seguirá para o go-
vernador Wilson Witzel, que 
deverá sancionar ou vetar o 
texto em até 15 dias úteis. O 
Governo do Rio, a partir do 
reconhecimento do estado 
de calamidade, não precisa 
atender, temporariamente, 
aos limites de endividamen-
to e de gastos com pessoal 
impostos pela Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal (LRF). 
A medida, no entanto, não 
isenta o governo de investir 
os percentuais mínimos de-
finidos pela Constituição Fe-
deral em áreas como Saúde 
e Educação, nem prejudica 
o repasse de verbas aos mu-
nicípios.

‘Bolsonaro’ bate ponto na Alerj

O gabinete da deputada es-
tadual Alana Passos (PSL) 
ganhou, na terça-feira (12), um 
reforço presidencial. Quem 
passa em frente à sala 201, nos 
corredores da Alerj, encontra 
um boneco em tamanho real 
do presidente Jair Bolsonaro 
(PSL). Segundo Passos, o bo-
neco é um presente que ela 
recebeu em um evento que 

Divulgação

participou nesta segunda 
(11), em Nova Iguaçu, e é uma 
forma de homenagear o presi-
dente. O adereço, no entanto, 
gerou revolta em opositores de 
Bolsonaro. A bancada do Psol 
reclama da falta de coerência, 
uma vez que os membros do 
PSL eram contra a disposição 
de placas de Marielle Franco 
nas portas de seus gabinetes.

CPI quer juizado especial para energia elétrica
A CPI da Alerj que investigou 
as irregularidades das conces-
sionárias de energia elétrica 
Enel e Light aprovou, na terça 
(12), durante reunião no Pa-
lácio Tiradentes, seu relatório 
final, por unanimidade. O 
documento, que tem mais 
de 500 páginas e apresenta 
47 recomendações a órgãos 
públicos, conta com três pro-
jetos de lei e uma indicação 
legislativa da CPI, além de 
sugestão de apoio a quatro 
projetos de lei que tramitam 
na Casa Legislativa.

O relatório foi produzido 
após a realização de 12 au-
diências públicas. Entre os 
principais pontos apontados 
no documento, está o convênio 
entre a Agência Reguladora de 
Energia e Saneamento Básico 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Agenersa) e a Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel) 
para maior fiscalização das 
concessionárias do setor.

Como adiantado na edição 
de terça (12), nesta coluna, 
a deputada estadual Zeidan 
Lula (PT), que preside a CPI, 
acredita que, entre os ganhos 

Octacílio Barbosa/Alerj

Os deputados Fábio Silva (DEM), Jair Bittencourt (PP), Zeidan Lula (PT) e Max Lemos (MDB), membros da CPI da Energia

Witzel critica
imbróglio
O governador Wilson Witzel 
criticou, na terça-feira (12), a 
demora por parte da Prefeitura 
do Rio em transferir o Sambó-
dromo para o Estado. “É impres-
sionante você querer ajudar, e 
quem precisa ser ajudado não 
querer receber ajuda. Estou 
desde o último dia do carnaval 
dizendo que o Sambódromo 
precisa receber obras e eu rea-
firmo. Não é apenas a gestão 
que está aí. Pegue as gestões 
anteriores e você vai ver o des-
caso com um equipamento que 
é tão importante para a cultura 
do nosso povo. Desde o início 
do ano estou sendo enrolado. 
Essa é a verdade”, afirmou Wit-
zel, durante agenda oficial para 
entrega de novos veículos no 
Quartel do Corpo de Bombeiros, 
no Centro do Rio. Na oportuni-
dade, o governador também se 
eximiu de responsabilidades 
caso algum acidente ocorra nos 
desfiles do próximo ano.

do relatório, está a criação de 
um novo juizado para casos 
que envolvam energia elétrica.

“A novidade desta CPI é, 
sem dúvida, a criação do jui-
zado especial cível da energia 
elétrica, através de uma indi-
cação legislativa apresentada 
por nós em virtude da grande 
demanda jurídica. Existe, hoje, 
no Judiciário, a área cível e a 
criminal, e essa nova será uma 

subdivisão que se faz neces-
sária pela enxurrada de ações 
contra as concessionárias de 
energia elétrica”, disse a par-
lamentar.

Zeidan também destacou a 
apresentação de três projetos 
de lei, de autoria da CPI: o que 
obriga as concessionárias de 
energia elétrica do Estado do 
Rio de Janeiro a apresentarem 
a conta de consumo com a 

duração de interrupção do 
fornecimento de energia de 
cada unidade consumidora; o 
que determina a divulgação da 
tarifa de forma clara e legível na 
própria conta; e o que obriga 
as concessionárias de energia 
elétrica do Estado a apresenta-
rem a conta de consumo e a co-
brança de termo de ocorrência 
de inspeção de forma separada 
e com cores diferentes. 

TRE-RJ permite
troca de partido

Fundação tem
novo presidente

O colegiado do Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Estado do Rio 
de Janeiro (TRE-RJ) reconhe-
ceu, por unanimidade, em ses-
são plenária nesta semana, que 
há justa causa para o deputado 
estadual Luiz Paulo Correa da 
Rocha desfiliar-se do PSDB. 
Por “mudança substancial ou 
desvio reiterado do programa 
partidário”, o parlamentar está 
autorizado a deixar o partido 
sem o risco de perda do man-
dato na Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj). Ao pedir desligamento 
do PSDB, o deputado alegou 
discordar da mudança de po-
sicionamento da legenda. His-
toricamente alinhado à política 
de centro-esquerda, o partido 
estaria, segundo ele, se aproxi-
mando “dos partidos de direita 
no cenário político nacional”. 
Esse “conservadorismo extre-
mado não mais se coadunaria 
com a perspectiva defendida 
pelo requerente, ao longo de 
seu extenso período de mili-
tância à frente da liderança 
partidária”, disse o relator do 
processo, o desembargador 
federal Guilherme Couto. No 
voto, o magistrado também 
ressalvou que não caberia 
ao colegiado do TRE exercer 
qualquer juízo de valor “sobre 
a nova postura programática 
adotada pelo partido”.

O gonçalense Garcy Luiz Morei-
ra da Silva é o novo presidente da 
Fundação Santa Cabrini, órgão 
responsável pela gestão do tra-
balho prisional no estado do Rio, 
vinculado à Secretaria de Estado 
de Trabalho e Renda (Setrab). 
“Eu gostaria de agradecer a 
confiança do nosso governador 
Wilson Witzel na minha pessoa. 
Vamos virar esse jogo e transfor-
mar o Rio. Presidir a Fundação 
Santa Cabrini, um órgão de re-
ferência aos gerenciados do Rio, 
é um importante desafio para 
nossa gestão”, declarou Silva.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Município recebe, até sábado, Naldo, João Gabriel e Melanina Carioca

Cabo Frio em festa pelos 
404 anos de fundação

A Região dos Lagos está em 
festa. Isso porque, nesta 
quarta-feira, a cidade de 
Cabo Frio celebra 404 anos 
de fundação. E para celebrar 
a data, uma extensa progra-
mação foi preparada para 
os moradores e turistas até 
o sábado. 

Nesta quarta, as atrações 
começam às 8h, no Peró, 
com brincadeiras e gincanas 
para as crianças, organizadas 
pela equipe do Projeto Cara-
vana do Esporte. No mesmo 
local, a Banda de Música da 
Marinha do Brasil dará início 
à tradicional cerimônia de 
hasteamento da Bandeira 
Azul. A partir das 19h, co-
meçam os shows em dois 
lugares diferentes da cidade. 
Em Tamoios, a festa será co-
mandada pela cantora mirim 
Duda Soares. Já na Praia do 
Forte, quem abre a festa é a 
banda Rabuja. Logo após, 
sobe ao palco o cantor Diogo 
Nogueira, que vai apresentar 
os clássicos do samba como 
“Clareou”, “Deixa eu te amar” 
e “Pé na Areia”. 

Até o sábado, a cidade 
recebe show de Naldo, João 
Gabriel e Melanina Carioca.

Divulgação/Leandro Ribeiro

Diogo Nogueira se apresenta hoje no aniversário de Cabo Frio 

PROGRAMAÇÃO

Até 17 de novembro - Festival Riso Solto - Petrópolis 
Até 17 de novembro - 19ª edição do Petrópolis Gourmet
Até 17 de novembro - Festa São Benedito e N. S. do Rosário - Paraty 
14 a 17 de novembro - IV Teresópolis Blues Festival
14 a 17 de novembro - 2ª edição Serra Gourmet 
14 a 17 de novembro - Festival de Frutos do Mar de Rio das Ostras
14 a 17 de novembro - Festival de Churros em Nova Friburgo
15 de novembro - Lumiar Rock Beer Festival
15 a 17 de novembro - 16ª Exposição de Orquídeas e Bromélias - Paty do 
Alferes
15 a 20 de novembro - ÀWA Festival Sesc da Cultura Negra - Paraty
16 de novembro - Miss e Mister de Arraial do Cabo

Alerj aprova contas de Pezão

A Alerj aprovou, na terça (12), 
por 34 votos a favor, 30 con-
trários e uma abstenção, as 
contas do Governo do Rio 
referentes ao ano de 2018, do 
ex-governador Luiz Fernan-
do Pezão. Apesar da apro-
vação, no entanto, alguns 
parlamentares protestaram 
e classificaram o resultado 
como um equívoco. “Quero 
acreditar que os deputados 

Thiago Lontra/Alerj

que votaram “sim” não leram 
o parecer do TCE, pois ele é 
claro ao apontar as irregula-
ridades das contas do Pezão. 
[...] Os deputados ignoraram 
a matemática para aprovar 
as contas de Pezão, pois elas 
não fecham”, afirma Renan 
Ferreirinha, presidente da 
Frente Parlamentar de Mo-
nitoramento do Regime de 
Recuperação Fiscal.

Panorama RJPanorama RJ

O Museu Histórico de 
Campos, localizado no 
centro do município, re-
cebe a exposição tempo-
rária “Dragon Snake”, do 
artista plástico Fernan-
do Teixeira Bessa, com 
curadoria de Mário Cor-
rêa Júnior. Os desenhos 
são desenvolvidos com 
colas, estiletes e tintas 
fluorescentes, conten-
do diversas cobras com 
muitas cores e dégradés. 
A exposição é gratuita e 
pode ser vista de terça 
a sexta-feira, das 10h às 
17h; sábados, domingos 
e feriados, de 9h às 14h.

Dragon Snake 
em Campos

A Escola Municipal de 
Artes Maria José Gue-
des, em Macaé, lançou 
o edital para o processo 
seletivo do curso téc-
nico em Teatro. Serão 
30 vagas, e podem se 
inscrever candidatos 
maiores de 16 anos que 
já tenham concluído 
ou estejam cursando a 
partir do segundo ano 
do ensino médio. As 
inscrições vão ocorrer 
no período de 18 a 21 de 
novembro.

Curso de teatro 
em Macaé
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Usuários da BR-101/RJ, no tre-
cho entre a divisa do Espírito 
Santo até a Ponte Rio-Niterói, 
podem ser ressarcidos. O Mi-
nistério Público Federal (MPF) 
pediu que a Justiça ordene a 
concessionária Arteris Flumi-
nense, que administra o trecho, 
a compensar os motoristas 
pelo sobrepreço no pedágio. 
Segundo o MPF, na tarifa es-
tavam embutidos custos com 
o aparelhamento da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), o que 
é considerado inconstitucional 
pelo órgão.

Os repasses da concessio-
nária ao Departamento de Po-
lícia Rodoviária (DPRF) foram 
incluídos no contrato de con-
cessão entre a Arteris e a Agên-
cia Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT). No entanto, 
o MPF argumenta que o apa-
relhamento da PRF não pode 
integrar o preço do pedágio, já 
que esse serviço já comporta 
fonte de custeio própria, através 
da receita de impostos.

A ação solicita a exclusão 
desses custos para a PRF no 
valor do pedágio e a invalidação 
do capítulo do contrato sobre a 
obrigação da Arteris Fluminense 
com o aparelhamento da PRF. 

MPF questiona cobrança para 
custear aparelhamento da PRF

Usuários 
da BR-101 
podem ser 
ressarcidos

Alex Ramos

Caso autorizado pela Justiça, o ressarcimento será feito por compensação na tarifa de pedágio
Pamella Souza
pamella.souza@ofluminense.com.br

2007. Segundo o MPF, os re-
passes chegariam a mais de R$ 
12,2 milhões ao longo de todo 
o contrato. O edital também 
estipula que “os recursos serão 
corrigidos com o mesmo índice 
e na mesma data da Tarifa Bási-
ca do Pedágio”.

De acordo com o MPF, so-
mente no quinto ano de con-
cessão, a Arteris arcou com R$ 
594,4 mil com a aparelhagem 
da PRF. O recurso foi usado 
para a aquisição, manutenção e 
locação de veículos, suprimen-
tos de escritório, conserto de 
aparelho de ar condicionado, 
dentre outros.

“Isto significa que os usuá-
rios da rodovia concedida pas-
saram a ser responsáveis por 
arcar com o custo do apare-
lhamento do referido órgão de 
segurança”, argumenta o MPF 
na ação.

O Ministério Público de-
fende que a exclusão deste 
sobrepreço não causa desequi-
líbrio econômico-financeiro 
do contrato, já que os valores 
repassados ao DPRF não geram 
receita para a concessionária.

Procurada, a Arteris Flumi-
nense disse que o repasse de ver-
ba de apoio ao aparelhamento 
da Polícia Rodoviária Federal faz 
parte das obrigações previstas 
no contrato de concessão.

“O processo tramita na Jus-
tiça e está pendente de análise 
do Tribunal Regional Federal 
– 2ª Região”, concluiu a con-
cessionária.

A ANTT e a PRF foram pro-
curadas pela reportagem, mas 
não responderam até o fecha-
mento desta edição.

Esses dois pedidos foram atendi-
dos pela Justiça. No entanto, em 
junho, a 19ª Vara Federal do Rio 
de Janeiro negou o ressarcimen-
to aos motoristas, que também 
era solicitado na mesma ação.

Diante da sentença, o MPF 
entrou com um recurso, que 
será julgado pela 5ª Turma do 
Tribunal Regional Federal da 2ª 
Região (TRF-2). Caso aprovado, 
a devolução deverá ser feita 
através da compensação da 
tarifa, até que haja o completo 
ressarcimento dos motoristas.

Na sentença que negou a 
compensação, a Justiça alega 
que é inconveniente cobrar o 

ressarcimento, já que o valor 
foi revertido em proveito do 
interesse público. No entanto, 
no recurso, o Ministério Público 
argumenta que “a ilegalida-
de não pode ser suprida pelo 
suposto retorno que a Polícia 
Rodoviária já deu ao usuário 
e, consequentemente, que a 
concessionária não pode ser 
obrigada a devolver os valo-
res, uma vez que estes foram 
ilegalmente arrecadados dos 
usuários da rodovia”.

“A tarifa paga pelos usuários 
tem natureza jurídica de preço 
público e não de tributo, não 
podendo servir para financiar 

a segurança pública”, defende 
o Ministério Público, frisando 
que, de acordo com a Constitui-
ção Federal, compete à União a 
manutenção da PRF.

Obrigação contratual – No 
contrato de concessão da Ar-
teris há uma cláusula que prevê 
o convênio com a PRF para 
promover o aparelhamento 
necessário à execução dos ser-
viços de policiamento e apoio 
à fiscalização na rodovia. Essa 
obrigação contratual estabele-
ce que seja repassado, por ano, 
o montante de até R$ 488,8 mil 
à PRF, em valores de julho de 

Rio: gastronomia em 
pauta por mais vagas
O prefeito do Rio de Ja-
neiro, Marcelo Crivella, se 
reuniu nesta semana com 
empresários do ramo de 
gastronomia e represen-
tantes da comissão espe-
cial da Câmara Municipal 
encarregada de tratar de 
questões relacionadas ao 
segmento. A comissão tem 
como finalidade discutir, 
alterar, aperfeiçoar e/ou 
implementar legislação 
atualizada de licenciamen-
to de mesas e cadeiras em 
áreas públicas para bares, 
restaurantes, cervejarias e 
outras atividades econô-
micas afins no Município. 
Durante o encontro, num 
hotel na Barra da Tijuca, 
Zona Oeste, foram apresen-
tadas as principais deman-
das do setor.

“Farei um decreto para 
criar um grupo de trabalho 
para estudarmos quais as 
medidas que podemos to-
mar, no Poder Executivo, 
para colaborar com o setor. 
Sabemos a importância dos 
bares e restaurantes para a 
cidade do Rio de Janeiro. 
Além disso, pretendo san-
cionar todos os avanços 
que forem aprovados na 

Câmara Municipal”, anun-
ciou Crivella.

Durante o encontro, 
houve uma apresentação 
com alguns projetos de lei 
e legislações que podem 
auxiliar o setor da gastro-
nomia a crescer e gerar 
mais empregos na cidade. 
O principal destaque foi o 
licenciamento de mesas e 
cadeiras nas calçadas da 
cidade e demais áreas da 
cidade. Empresários e legis-
ladores acreditam que seja 
importante a atualização 
da legislação e que a auto-
declaração é a melhor saída 
para o processo de libera-
ção de mesas e cadeiras em 
calçadas e demais espaços, 
desde que seguindo um 
ordenamento.

A reunião ainda contou 
com representantes da Pre-
feitura que têm relação com 
o setor de  bares e restau-
rantes: o diretor-presidente 
da CET-Rio, Airton Aguiar; o 
secretário de Ordem Públi-
ca, Gutemberg Fonseca; o 
secretário de Cultura, Adol-
pho Konder; e servidores da 
Secretaria de Fazenda, res-
ponsável por licenciamento 
e fiscalização.

Prefeitura de Niterói realiza 
ação emergencial em Itaipu

Após ter sido questionada 
na última segunda-feira (11) 
sobre o assoreamento da 
Lagoa de Itaipu, a Prefeitura 
de Niterói alegou juntamente 
com a Secretaria de Meio Am-
biente que não procedia a in-
formação sofre a interrupção 
do canal da Lagoa de Itaipu. 
Já na manhã de ontem, uma 
retroescavadeira da prefeitura 
foi enviada até o local para 
desobstruir.  

Em uma das notas envia-
das pela Prefeitura de Niterói 
nesta semana, foi alegado 
que o fator proveniente do 
canal encontrar-se fechado 
e assoreado era proveniente 
do período de baixa maré 
e muita estiagem dando a 
impressão de interrupção do 
fluxo de águas, pois o local 
fica sem alagamento. 

 Ontem, através das mí-
dias sociais moradores aler-
taram sobre a presença do 
maquinário enviado até Itai-
pu para que o local pudesse 
ser reaberto.

De acordo com o frequen-

tador Paulo Oberlander, que 
acompanha de perto todo o 
processo com a lagoa, este 
percalço já vem acontecendo 
por um tempo considerável e 
nada foi feito até que se che-
gasse no nível que a Lagoa se 
encontra. 

“Eles vieram aqui, passa-
ram a manhã trabalhando, 
mas foram embora alegando 
que a maré poderia encher 

e o maquinário tinha risco 
de ficar preso. Porém o local 
está completamente asso-
reado e não existe água no 
canal”, contou

Procurada novamente, a 
Prefeitura de Niterói alertou 
que o município está agindo 
de forma emergencial. 

“Este é um processo natu-
ral de fechamento da entrada 
do canal. As correntes marí-

timas levaram para o local a 
areia que foi depositada na 
última ressaca, dois meses 
atrás. Aos poucos a maré se 
deslocou e carregou essa se-
dimentação para o canal. A 
areia está sendo retirada do 
canal e levada para a praia. É 
uma operação que é feita de 
forma esporádica”, explicou 
o gestor de lagoas da Prefei-
tura, Luciano Paez.

Trator esteve ontem pela manhã no local e fez nova ligação da lagoa com o mar 
Paulo Oberlander / Divulgação

A Lagoa de Itaipu, que sofre com a falta de renovação da água, teve ontem um alento com o trabalho do Executivo 

Nathália Lugão
nathalia.lugao@ofluminense.com.br

Circuito de Maricá é finalista 
de Prêmio Nacional do Turismo

O Circuito Ecológico Cami-
nhos de Maricá, desenvolvi-
do pela Secretaria de Cidade 
Sustentável, foi selecionado 
como um dos finalistas do 
Prêmio Nacional do Turismo 
2019, realizado pelo Ministé-
rio do Turismo.

Como o único de iniciati-
va pública no estado do Rio 
de Janeiro, o projeto partici-
pa pela categoria Iniciativas 
de Destaque – Aproveitamen-
to do Patrimônio Natural 
para o Turismo.

O prêmio tem como obje-
tivo identificar, reconhecer e 
premiar iniciativas de desta-

que do turismo que tenham 
inovado ou trabalhado de 
forma proativa para o desen-
volvimento do turismo no país.

Dividido em fases, como 
inscrição, habilitação e clas-
sificação, mais de 500 projetos 
participaram do concurso e o 
Circuito Ecológico Caminhos 
de Maricá já está entre os 25 
melhores do país.

“Temos grande chance de 
ganharmos como a melhor 
iniciativa, principalmente, pela 
simplicidade do nosso projeto”, 
destacou a coordenadora do 
projeto, Márcia Freitas.

Concorrendo na mesma 

categoria, estão o Bondinho 
Pão de Açúcar (outro projeto 
do estado do Rio de Janeiro, 
mas da iniciativa privada), 
o projeto “Caminho de Cora 
Coralina”, da Agência Esta-
dual de Turismo do Estado de 
Goiás, o projeto “Estruturação 
do Turismo de Observação de 
Baleias Jubarte”, desenvolvido 
em Vitória (ES) pela Compa-
nhia De Desenvolvimento, 
Turismo e Inovação, dentre 
outros finalistas.

Dentre alguns critérios se-
rão considerados pela comis-
são julgadora aspectos como 
adequação, abrangência terri-

torial, coerência na descrição 
da iniciativa, princípios do 
turismo responsável, replicabi-
lidade, efetividade e eficiência, 
continuidade e autossustenta-
ção, contribuição significativa 
para o turismo e inovação e/ou 
ineditismo no turismo.

A escolha dos 25 projetos 
selecionados foi divulgada 
por meio de edital do Minis-
tério do Turismo no dia 7 de 
novembro. O resultado de-
finitivo dos premiados sairá 
no dia 29 de novembro e a 
cerimônia de premiação será 
no dia 4 ou 5 de dezembro, em 
Belo Horizonte.

Já foram realizadas mais de 300 edições, com média de 30 participantes por passeio

Amarela: Prefeitura 
do Rio volta à Justiça 
A Prefeitura do Rio voltou 
a recorrer ontem à Justiça 
com o pedido de suspen-
são da liminar que impede 
o Executivo de encampar a 
Linha Amarela.

No pedido de suspen-
são da liminar, a Procura-
doria-Geral do Município 
afirma que a medida causa 
grave lesão à economia 
pública ao prejudicar os 
usuários, que pagam pe-
dágios elevados, e ao fa-
vorecer a concessionária, 
cujo enriquecimento ilíci-
to aumenta de forma ex-
ponencial. Causa também 
lesão à ordem pública ao 
impedir o Poder Executivo 
de executar a encampação, 
autorizada por lei plena-
mente em vigor.

De acordo com a pre-
feitura, até o momento, a 
LAMSA não apresentou ao 
juízo recibos e notas fiscais 
que demonstrem os gastos 

que diz ter efetuado.
Auditorias feitas pela 

Prefeitura demonstram 
que a concessionária cau-
sou prejuízos de R$ 1,6 
bilhão à população do Rio 
de Janeiro.

O pedido apresentado 
ao Tribunal de Justiça afir-
ma ainda que a liminar em 
vigor beneficia empresa 
envolvida em denúncias 
de corrupção, investigada 
pelas Operações Sépsis 
e Greenfield, derivações 
da Operação Lava-Jato, 
tendo sido informado o 
recebimento de um real 
de propina por metro qua-
drado de asfalto colocado 
quando da execução das 
obras do 11º Termo Aditi-
vo, além de pagamento de 
propina na formação da 
LAMSA, conforme delação 
premiada do ex-vice-presi-
dente da Caixa Econômica 
Fábio Cleto.
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Governo do Estado investiu R$ 8,5 milhões nas melhorias da corporação

Bombeiros do Rio recebem 
viaturas e equipamentos
O Corpo de Bombeiros do 
Rio de Janeiro recebeu, on-
tem, novas viaturas e equi-
pamentos operacionais que 
serão distribuídos aos quar-
téis de todo o estado para 
reforçar o atendimento à 
população f luminense. A 
entrega, no Quartel Central, 
no Centro do Rio, foi realiza-
da pelo governador Wilson 
Witzel e pelo secretário de 
Defesa Civil e comandante-
geral da corporação, coronel 
Roberto Robadey. Com in-
vestimentos de R$ 8,5 mi-
lhões, foram adquiridas 48 
viaturas do tipo AR (pickup), 
duas viaturas de busca e sal-
vamento, além de 70 macas, 
cerca de 1,6 mil mangueiras 
e em torno de 300 esguichos. 
Os recursos são da cobrança 
da taxa de incêndio.

“Mais uma vez, é com ale-
gria que estamos entregando 
viaturas e equipamentos e, 
entre eles, estão os materiais 
adquiridos pelo Gabinete de 
Intervenção Federal (GIF). 
Quero manifestar meu pro-
fundo agradecimento a to-
dos os militares do Corpo de 
Bombeiros. Em nome do povo 
do Estado do Rio de Janeiro, 
quero manifestar o reconhe-
cimento que tenho visto nas 
ruas e nas redes sociais pelo 
trabalho realizado pela cor-
poração”, disse o governador.

Por meio do GIF, outros 
materiais também vão auxi-
liar os militares que atuam em 
ocorrências em todo o territó-
rio fluminense, entre eles os 
Grupamentos Marítimos, o 
Grupamento Aéreo e as uni-
dades especializadas. São 360 
equipamentos de proteção 
respiratória, 32 desencarce-
radores, 32 kits de salvamento 
veicular, 3.300 capacetes para 
combate a incêndio, quatro 

botes e 10 motobombas. Ao 
todo são R$ 25,5 milhões em 
recursos federais.

Novas instalações da DGC-
CO – A cerimônia marcou 
a inauguração das novas 
instalações da Diretoria Ge-
ral de Comando e Controle 
Operacional (DGCCO), que 
vai funcionar no Quartel 
Central. No espaço, funcio-
na uma espécie de central 

de atendimento telefônico à 
população, onde os milita-
res poderão se capacitar ou 
realizar cursos de atualiza-
ção de protocolos. Um dos 
destaques da nova diretoria 
é um painel eletrônico que 
dispõe, em tempo real, os 
chamados e as ocorrências 
em andamento, como aci-
dentes de trânsito e casos 
de alagamentos em virtude 
de chuva.

Philippe Lima / Governo do Estado

O governador Wilson Witzel durante cerimônia de entrega no Quartel Central no Centro do Rio de Janeiro

Polícia Militar 
vai abrir 
vagas para a 
área da saúde
Governo do Estado do Rio 
de Janeiro anunciou publi-
cação do edital do concurso 
para a Polícia Militar do 
Estado do Rio de Janeiro 
ainda este ano. As vagas se-
rão para médicos e técnicos 
em Enfermagem, com níveis 
superior e médio/técnico. As 
oportunidades serão para 
preenchimento de vagas já 
existentes na corporação.

Ainda não foram informa-
dos os detalhes sobre o quan-
titativo de vagas oferecidas no 
concurso e as especialidades 
que serão contempladas para 
o cargo de médico.

A última vez que o Gover-
no do Estado abriu concurso 
na área de Saúde da PMERJ foi 
em 2010, com 573 vagas para 
o nível superior. As oportuni-
dades foram distribuídas por 
diversas especialidades de 
médicos, como Cardiologia, 
Dermatologia, Ginecologia, 
Clínica Geral, Neurocirurgia, 
Obstetrícia, Terapia Intensiva, 
Urologia, entre outras.

Implantação deve gerar mais de 5,3 mil empregos diretos e 10 mil indiretos 

Macaé: governo entrega licença 
prévia do Terminal Portuário

O governador Wilson Witzel 
participou, nesta semana, 
da entrega da licença prévia 
emitida pelo Instituto Es-
tadual do Ambiente (Inea) 
ao Terminal Portuário de 
Macaé (Tepor). Projeto idea-
lizado em 2013 para dar so-
lução integrada à cadeia de 
escoamento da produção e 
pré-tratamento de petróleo 
e gás, o empreendimento 
recebeu autorização para o 
início de sua construção após 
seis anos.

A previsão é de que sejam 
gerados somente na fase de 
implantação do Terminal 
cerca de 5.360 empregos di-
retos e 10 mil indiretos. Já na 
etapa de operação, serão 900 
empregos diretos e cerca de 2 
mil indiretos.

“Esta é mais uma entre 
outras ações que temos rea-
lizado para retomar o cresci-
mento econômico do estado. 
Esta licença já deveria ter sido 
expedida, houve um imbró-
glio judicial, uma série de pro-

blemas que não podiam estar 
acontecendo, mas o Governo 
do Estado recebeu o problema 
em abril e em novembro já 
havia resolvido a questão”, 
lembrou o governador.

O Inea estabeleceu condi-
cionantes para a liberação da 
licença ao Tepor como, por 
exemplo, a destinação de área 

para conservação de aproxi-
madamente mil hectares. 

“O Estado assume uma re-
tomada econômica respon-
sável e competitiva e atenta 
às necessidades das futuras 
gerações”, disse a secretária 
de Estado do Ambiente e 
Sustentabilidade, Ana Lúcia 
Santoro.

Eliane Carvalho / Divulgação

Witzel participou da entrega da licença prévia do Terminal de Macaé

Museu de Arte do Rio está em 
desmobilização por falta de verba
 O Museu de Arte (MAR) do 
Rio de Janeiro está “em pro-
cesso de desmobilização do 
equipamento cultural”, devido 
à falta de verbas. O quadro 
inclui aviso prévio de 126 tra-
balhadores.

Segundo o Instituto Odeon, 
responsável pela gestão do 
museu, “o início do processo 
de desmobilização acontece 
após os consecutivos atrasos 
no pagamento de parcelas do 
contrato de gestão, incluindo a 
parcela de setembro que até o 
momento não foi depositada. 
Com isso, não há mais fôlego 
financeiro para manter o equi-
pamento funcionando”. Ao 
todo, receberam aviso prévio 

80 servidores do quadro do 
MAR e outros 46 terceirizados, 
num total de 126 pessoas que 
serão atingidas pelo desliga-
mento.

O Instituto Odeon, orga-
nização social responsável 
pela gestão do MAR, enviou 
na última sexta-feira (8) ofí-
cio à Secretaria Municipal de 
Cultura do Rio informando 
que iniciaria as ações de des-
mobilização do equipamento 
cultural.

O texto diz que o instituto 
“honrou todos os compromis-
sos assumidos, não apenas 
com seus fornecedores, par-
ceiros e apoiadores, mas tam-
bém com a sociedade carioca 

e com os artistas. O Instituto 
Odeon ainda acredita numa 
solução que permita a conti-
nuidade da gestão e coloca-se 
à disposição da prefeitura para 
seguir à frente do museu no 
caso de uma eventual melhora 
do cenário”.

O MAR foi inaugurado no 
dia 1º de março de 2013, mas 
o Instituto Odeon foi contra-
tado antes, com a finalidade 
de organizar toda a estrutura 
de funcionamento do museu. 
Prefeitura - A Secretaria Mu-
nicipal de Cultura do Rio de 
Janeiro informou, por meio de 
nota, que a prefeitura do Rio 
vem trabalhando incessan-
temente para driblar a crise 

que se abateu sobre o país, 
que afetou as atividades eco-
nômicas e, consequentemente 
a arrecadação para os cofres 
municipais, e resultou nos 
altos índices de desemprego. A 
nota diz que a prefeitura “tam-
bém trabalha para sanear as 
finanças, pagando uma dívida 
bilionária deixada pela gestão 
anterior. Dos R$ 6,8 bilhões 
que o prefeito anterior em-
purrou para a atual gestão, R$ 
4,8 bilhões já foram honrados”.

No texto,  a Secretaria 
de Cultura explica que este 
quadro obriga a prefeitura 
a trabalhar com a realidade 
do que popularmente é cha-
mado de “cobertor curto”.

Os 126 funcionários do MAR cumprem aviso prévio e serão atingidos pela medida

Divulgação

Treinamentos foram realizados pelo Instituto Estadual do Ambiente (Inea)

Ações preventivas 
contra óleo no Rio
O Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea) encerrou 
ontem o treinamento reali-
zado com técnicos dos mu-
nicípios de São Francisco 
do Itabapoana, São João da 
Barra, Campos dos Goyta-
cazes, Carapebus, Quissa-
mã, Rio das Ostras, Casimi-
ro de Abreu, Macaé, Arraial 
do Cabo, Cabo Frio, Búzios e 
Saquarema. O treinamento 
foi realizado nas instalações 
do Porto Açu, em São João 
da Barra. Inicialmente, a 
capacitação foi destinada 
a municípios do noroeste 
Fluminense e Região do 
Lagos e, na próxima sema-
na, serão os municípios da 
Região Metropolitana e do 
Sul Fluminense (Maricá, 
Niterói, Itaguaí, Mangara-
tiba, Angra dos Reis, Paraty, 
São Gonçalo, Guapimirim, 
Magé, Itaboraí, Duque de 
Caxias e Rio de Janeiro).

Os órgãos ambientais 
estaduais, vinculados à 
Secretaria do Ambiente e 
Sustentabilidade (Seas), 
estão trabalhando em ações 
preventivas com o objetivo 
de garantir uma pronta 
resposta, em caso de surgi-
mento de mancha de óleo 
nas praias do estado.

Em 24/10, conforme pu-
blicação em Diário Oficial, 
o Governo do Estado criou 
um grupo de trabalho espe-
cial para acompanhamento 
e vigilância de qualquer 

anormalidade relativa a 
manchas de óleo na cos-
ta fluminense. O grupo é 
coordenado pela secretária 
do Ambiente e Sustentabi-
lidade, Ana Lúcia Santoro, 
e composto por técnicos da 
Seas e do Inea.

Desde então, o grupo se 
reuniu duas vezes durante 
o mês de outubro (26 e 31) 
com foco na ação preven-
tiva e no monitoramento. 
O encontro contou com 
as presenças de represen-
tantes do corpo técnico da 
Seas, de setores de emer-
gência e monitoramento do 
Inea, da Marinha do Brasil, 
do Ibama, da COPPE/UFRJ 
e de empresas do setor.

O Inea possui um plano 
de contingência relaciona-
do à presença de óleo nas 
praias para otimizar a res-
posta em caso de necessi-
dade. O plano encontra-se 
em situação de monitora-
mento.

O Inea realizou, na últi-
ma semana, a capacitação 
de cerca de 80 pessoas, 
entre técnicos da Defesa 
Civil estadual, do Corpo 
de Bombeiros, do próprio 
órgão ambiental, além de 
militares do Exército para 
atuação em caso de surgi-
mento de óleo na costa. O 
treinamento incluiu ativi-
dade prática na praia, onde 
o grupo simulou atendi-
mento de emergência.

Pesquisa avalia a 
atividade industrial
Pesquisa inédita feita pela 
Firjan no segundo trimestre 
de 2019 avalia o padrão das 
atividades inovadoras reali-
zadas pelas indústrias entre 
2016 e 2018. O objetivo da 
pesquisa é compreender os 
tipos de inovação praticados 
pela indústria fluminense, os 
meios utilizados para inovar 
e os principais resultados 
alcançados. 

De acordo com os nú-
meros, 59,5% das empresas 
pesquisadas adotam práti-
cas inovadoras. As principais 
inovações estão ligadas à 
melhoria do produto final 
(42,5%) ou do processo pro-
dutivo (28,2%). A inovação 
também já assume novas 
formas e atinge a gestão 
das empresas: nos últimos 
3 anos, 21,1% das indústrias 
adotaram prática de gestão 
nova ou aprimorada e 11,4% 
investiram na mudança de 
seu modelo de negócios. 

De acordo com os núme-
ros seis em cada 10 indústrias 
fluminenses desenvolveram 
ou começaram a desenvol-
ver alguma atividade inova-
dora nos últimos três anos. 

Os benefícios da inova-
ção são notórios e mensurá-
veis: 66% das que investiram 
em inovação perceberam 
impactos positivos em ques-
tões mercadológicas. Para 
essas empresas, o desen-
volvimento de inovações 
permitiu manter ou ampliar 
sua participação no merca-
do (market share), além de 
abrir novos mercados. Há, 
ainda, benefícios que vão 
desde a melhora na quali-
dade do produto ou serviço, 
até a redução dos custos de 

produção e ampliação da 
cesta de bens ou serviços 
ofertados. 

Redução de impacto no 
meio ambiente é outro item 
importante que aparece 
entre os resultados positivos 
para 10,7% das empresas. 
81,3% das que investiram 
em inovação pretendem 
continuar investindo. 

Dentre as formas para 
desenvolver essas inovações, 
a aquisição de máquinas e 
equipamentos é a principal 
para 47,7% das empresas. 
Complementar ao desenvol-
vimento tecnológico, 52,9% 
das indústrias estão adotan-
do treinamento ou aquisição 
de software, o que se alinha 
a tendências apontadas pela 
Indústria 4.0. As atividades 
de Pesquisa e Desenvolvi-
mento (P&D) também são 
foco de 23,9% das indústrias.

A pesquisa foi realizada 
junto com a Sondagem In-
dustrial, feita mensalmen-
te pela Firjan em parceria 
com a CNI (Confederação 
Nacional da Indústria) para 
monitorar o sentimento 
dos empresários sobre a 
evolução da indústria e suas 
perspectivas em relação ao 
futuro. Foram ouvidas 333 
indústrias de mais de 20 seg-
mentos, sendo 61,3% de pe-
queno porte, 29,4% de médio 
e 9,3% de grande porte. 

O resultado do Perfil de 
Inovação da Indústria Flu-
minense será apresentado 
hoje, às 16h, na Casa Firjan. 
Em seguida à apresentação 
da pesquisa, será realizado 
o evento Diálogos da Inova-
ção, que discute “O impacto 
social dos dados”.
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Operação La Casa de Papel prendeu quatro suspeitos. Dois estão foragidos

Empresários são acusados 
de fraudar licitação no Rio

A Polícia Civil, em ação con-
junta com Ministério Público 
do Estado (MPRJ) e a Contro-
ladoria-Geral do Estado (CGE), 
realizaram, nesta terça (12), 
operação para prender suspei-
tos de integrar uma quadrilha 
acusada de fraudar licitação de 
R$ 10,6 milhões para o forneci-
mento de papel para a Secreta-
ria Estadual de Planejamento e 
Gestão. O certame investigado 
aconteceu em 2016, durante o 
governo Pezão.

Quatro pessoas foram pre-
sas no início da manhã e duas 
seguem foragidas. Equipes cum-
priram ainda 15 mandados de 
busca e apreensão em diferentes 
cidades do Estado. O principal 
alvo da operação, o empresário 
Walter José da Silva, foi preso em 
um condomínio de alto padrão 
na Avenida Jornalista Alberto 
Francisco Torres (Praia de Icaraí), 
na Zona Sul de Niterói.

De acordo com o promotor 
Sauvei Lai, do MP-RJ, esta foi a 
primeira fase da operação e as 
investigações irão prosseguir. 
“Não está descartado o en-
volvimento de outras pessoas 
[na fraude], inclusive políticos 
e ex-políticos”, afirmou Lai. A 
fraude aconteceu durante o go-

verno de Luiz Fernando Pezão 
(MDB), que está preso desde 
novembro de 2018 e responde 
por diversos crimes cometidos 
em seu mandato.

Segundo as investigações, 
Walter pertenceria ao quadro 
societário de duas empresas, a 
Diboa e a Somar, que concorre-
ram na licitação, configurando 
a fraude. Os demais alvos da 
operação eram pessoas que 
trabalhavam com o empre-
sário e também eram usadas 
como laranjas, entre eles estão 

familiares. Duas mulheres, com 
mandado de prisão em aberto, 
não foram localizadas, pois 
estariam em viagem à Irlanda, 
na Europa.

Os agentes realizaram tam-
bém o bloqueio de contas ban-
cárias dos investigados e o 
sequestro de bens e imóveis 
de luxo avaliados em aproxi-
madamente R$ 10 milhões nos 
municípios do Rio, Duque de 
Caixas, Angra dos Reis, Ararua-
ma e Santa Maria Madalena. 

No imóvel em Angra, uma 

embarcação de luxo foi apreen-
dida pelos agentes. No condo-
mínio em Niterói, uma moto 
BMW GTL 1800 foi levada pe-
los policiais. Carros de luxo 
também estão entre os bens 
apreendidos: um deles, da mar-
ca Mercedes-Benz, foi encon-
trado próximo ao condomínio 
onde Walter mora, em Icaraí. 
Além disso, R$ 35 mil e US$ 2 
mil em espécie foram apreen-
didos durante as buscas.

Segundo o Departamento 
Geral de Combate à Corrup-
ção e a Lavagem de Dinheiro 
(DGCOR-LD) da Polícia Civil, 
“as investigações tiveram iní-
cio a partir de informações 
encaminhadas pela CGE, após 
encontrar indícios de duas 
empresas que poderiam estar 
lesando a concorrência na 
disputa. Com base em trabalho 
de investigação e análise dos 
dados o DGCOR-LD chegou à 
identificação da quadrilha e o 
esquema praticado por eles.”

Os mandados da operação 
denominada La Casa de Papel 
foram expedidos pela 1ª Vara 
Criminal Especializada do Cri-
me Organizado do Tribunal de 
Justiça do Rio de Janeiro. Os 
suspeitos vão responder aos 
crimes de associação crimino-
sa, falsidade ideológica e fraude 
a licitação.

Vítor d’Avila
vitor.davila@ofluminense.com.br

Divulgação/Polícia Civil

R$ 35 mil e 
US$ 2 mil 
em espé-
cie foram 
apreendidos 
durante as 
buscas, além 
de veículos 
de luxo

Quadrilha que roubava carros 
em Niterói é desarticulada

Uma quadrilha especiali-
zada em roubar carros em 
São Francisco, na Zona Sul 
de Niterói, foi desarticulada 
pela Polícia Civil. De acordo 
com a Delegacia de Proteção 
à Criança e ao Adolescente 
(DPC A-Niterói), o bando 
contava com dez criminosos 
oriundos da Comunidade do 
Novo México, às margens 
da Rodovia RJ-104, em São 
Gonçalo. Seis acusados de 
integrar o bando, entre eles 
quatro menores, já foram 
capturados.

Segundo o delegado au-
xiliar da especializada, José 
Paulo Pires, além dos as-
saltantes, receptadores dos 

produtos roubados também 
estão na mira da investi-
gação. Os carros roubados, 
além de serem utilizados 
pela própria organização 
criminosa, também eram 
destinados à revenda e ao 
mercado de peças ilegais.

As investigações tiveram 
início em junho deste ano, 
após  denúncias de roubo 
de automóveis em São Fran-
cisco e na RJ-104. A DPCA 
apurou que o homem apon-
tado como líder do tráfico 
no Novo México, conhecido 
como Gulha, preso em outu-
bro, recrutou outro acusado, 
conhecido como Jacaré, que 
está foragido, para liderar o 

bando, que atuaria somente 
no roubo de automóveis, lhe 
fornecendo o armamento. 
Jacaré formou uma quadri-
lha com oito integrantes, 
seis deles menores.

Ao longo dos últimos cin-
co meses, os membros do 
bando foram sendo captura-
dos, restando  quatro foragi-
dos. Ao todo, quatro menores 
se encontram apreendidos e 
dois (incluindo Gulha), cum-
prem prisão temporária. A 
investigação também apura 
a associação do grupo com 
traficantes das comunida-
des vizinhas Nova Grécia e 
Morro do Castro, em crimes 
como roubo de carga.

De acordo com apuração 
da especializada, a opção 
por roubar em São Fran-
cisco tinha como objetivo 
obter modelos específicos 
de carros além de conseguir 
mais recursos financeiros 
para o tráfico. Para acessar 
o bairro, os criminosos uti-
lizavam uma rota através de 
Pendotiba e da Estrada da 
Cachoeira.

As investigações pros-
seguem, conduzidas pela 
DPCA, que já emitiu 60 pe-
didos de prisão e busca e 
apreensão contra os inte-
grantes do bando que ainda 
estão em liberdade. (Vitor 
d’Ávila).

Bando oriundo de São Gonçalo agia principalmente na Zona Sul de Niterói

Policiais da 78ª DP (Fonse-
ca) capturaram no início 
da tarde dessa terça (12) 
um homem conhecido 
como Jefinho, de 28 anos. 
Ele é apontado como o 
principal integrante de 
uma quadrilha que atua 
nos roubos em ônibus 
ocor r idos no Ba r reto, 
Zona Norte de Niterói. 
Contra ele foram cum-

pridos dois mandados de 
prisão preventiva pelo 
crime de roubo.

A prisão ocorreu no 
Morro do Boa Vista, na Re-
gião Central de Niterói. O 
acusado, que já tinha  qua-
tro passagens por roubo e 
uma por tráfico de drogas, 
foi reconhecido por víti-
mas através de imagens 
de câmeras de coletivos.

Preso por assaltos a ônibus

DH está à procura de 
assassinos de PM
O Portal dos Procurados 
divulgou nesta terça-feira 
(12), o cartaz com título - 
Quem Matou? - em busca 
de informações que pos-
sam levar aos assassinos 
do sargento PM Alexandre 
da Silva Teixeira. A recom-
pensa é de R$ 5 mil. Ele foi 
morto em uma tentativa 
de assa lto a um ônibus 
da empresa Tra nspor te 
Barra, que fazia a Linha 
383 (Rea lengo-Praça da 
República/via Sulacap). O 
crime aconteceu na noite 
desta segunda (11), quan-
do o coletivo passava pela 
Rua V i nte e  Q uat ro de 
Maio, na altura da Man-
gueira, Zona Norte do Rio. 
O militar era lotado no 7º 
BPM (São Gonçalo).

O policial militar estava 
de folga e reagiu ao assalto. 
Ele foi atingido por dispa-
ros e não resistiu aos feri-
mentos a caminho da UPA 
do Engenho de Dentro. O 
sargento Teixeira estava 
há 22 anos na corporação, 
e deixa companheira e um 
filho. A Delegacia de Ho-
micídios (DH) da Capital 
investiga o caso.

Com a morte do sargen-
to, chega a 56 o número 
de agentes de segurança, 
a s s a s si n ado s em 2019, 
sendo 52 da PM, um da 
Guarda Municipal, um da 
Aeronáutica, um da Polícia 
Civ i l e um do Corpo de 
Bombeiros.

Quem t iver qua lquer 
informação a respeito da 
localização dos envolvidos 
na morte do sargento Ale-
xandre pode denunciar pe-
los seguintes canais: What-
sApp do Portal dos Pro-
curados (21) 98849-6099; 
pelo Facebook/(i nbox), 
endereço: https ://w w w.
facebook.com/procurados.
org/, pela mesa de atendi-
mento do Disque-Denún-
cia (21) 2253-1177, ou pelo 
aplicativo para celular do 
Disque-Denúncia.

Policiais do 12º BPM (Ni-
terói) prenderam um 
homem na tarde desta 
terça (12), na Engenho-
ca, bairro da Zona Norte 
de Niterói. Por volta das 
17h, ao avistarem um 
suspeito em uma moto, 
os policiais, que faziam 
patrulhamento de roti-
na na Av. Professor João 
Brasil, foram até ele e or-
denaram que parasse. Na 
abordagem os agentes 
encontraram uma arma 
em posse do suspeito. Ele 
foi levado para a 76ª DP 
(Centro), onde foi feito o 
registro do caso.

Motociclista é 
pego com arma

Agentes do 7°BPM (São 
Gonçalo) estão ocupan-
do desde esta segunda 
(11) os bairros Trindade 
e Jardim Catarina, em 
São Gonçalo. O objetivo 
é reprimir o tráfico de 
drogas e reduzir os crimes 
na região.

Segundo o comandan-
te do batalhão, tenente-
coronel Gilmar Tramon-
tini, as ocupações não 
têm prazo para acabar e 
contarão com a presença 
de policiais militares cir-
culando por essas loca-
lidades, com o apoio de 
blindado, 24h por dia.

PM reprime o 
tráfico em SG

Portal dos 
Procurados 
oferece R$ 5 mil 
por informações 
que levem aos 
assassinos
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Texto que altera regras de aposentadorias e pensões para mais de 72 milhões de pessoas é promulgado 
Marcello Camargo/Agência Brasil

Rodrigo Maia e Davi Alcolumbre durante a promulgação da Reforma da Previdência 

Caixa reduz 
taxa de juros 
do cheque 
especial
A Caixa Econômica Federal 
anunciou, nesta terça-feira (12), 
a redução da taxa de juros do 
cheque especial de 8,99% para 
4,99% ao mês.

“A Caixa devolve à socieda-
de, e em especial aos mais hu-
mildes, os resultados recordes 
que teve, [com] redução para 
abaixo de 5% [a taxa do cheque 
especial]. É um banco preo-
cupado com a igualdade, com 
a distribuição de renda. Isso é 
absolutamente matemático e 
meritocrático”, disse o presiden-
te do banco, Pedro Guimarães.

“Esse juros de 4,99% ain-
da é extremamente elevado. 
Nós continuamos automati-
camente estudando a contínua 
melhora econômica do Brasil, 
e poderemos continuar abai-
xando, mas a eventual piora 
também leva ao aumento”, 
disse Guimarães.A Caixa anun-
ciou ainda uma nova linha de 
crédito imobiliário indexado 
ao IPCA, com taxas a partir de 
2,95% ao ano mais o IPCA, re-
presentando uma parcela 40% 
menor em relação ao financia-
mento indexado à TR.

O lucro líquido da Caixa 
Econômica Federal cresceu 
66,7% no terceiro trimestre 
do ano em comparação com 
o mesmo período de 2018. 
Segundo o balanço do terceiro 
trimestre do banco divulgado 
nesta terça (12), o lucro líqui-
do chegou a R$ 8 bilhões. Na 
comparação com o segundo 
trimestre, o lucro líquido teve 
alta de 90,6%, quando foi regis-
trado lucro de R$ 4,212 bilhões.

A Caixa ainda anunciou que 
mais de mil novos pontos de 
atendimento serão abertos até 
março de 2020.

Iniciativa do Governo prevê investimento da ordem de R$ 2 bilhões 

Programa Previne Brasil quer 
incluir 50 milhões no SUS

O governo federal lançou 
nesta terça (12), em cerimô-
nia no Palácio do Planalto, 
o programa Previne Brasil 
que altera procedimentos 
de repasse de recursos do 
Sistema Ún ico de Saúde 
(SUS) para os municípios. A 
iniciativa visa incluir mais 
pessoas nos programas de 
atenção primária. A expec-
tativa do governo é incluir 
50 milhões de pessoas em 
diferentes programas dos 
SUS. A previsão é de que os 
repasses para os municípios 
tenham um aporte de R$ 
2 bilhões, passando de R$ 
18,3 bilhões para mais de R$ 
20 bilhões.

Seg undo o governo, o 
novo modelo vai aportar 

mais recursos para os mu-
nicípios que melhorarem a 
saúde dos brasileiros, espe-
cialmente nos serviços de 
saúde da atenção primária, 
que cuida dos problemas 
mais frequentes, como dia-
betes e hipertensão, através 
de consultas médicas, exa-
mes e vacinação. Antes, a 
distribuição de recursos era 
feita com base na quantidade 
de pessoas residentes e de 
serviços existentes em cada 
município, sem considerar 
o atendimento efetivamente 
prestado pelas 43 mil Equi-
pes de Saúde da Famí lia 
(ESF) que atuam no país. 
Atualmente esses profissio-
nais atendem cerca de 90 
milhões de pessoas. A ava-

liação do governo é de que 
as equipes podem atender 
até 140 milhões de pacientes.

De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, os recursos se-
rão distribuídos com base em 
três critérios: o número de 
pessoas acompanhadas nos 
serviços de saúde, em espe-
cial as pessoas que recebem  
benefícios sociais, crianças 
e idosos; foco no tratamento 
de doenças crônicas como 
diabetes e redução de mortes 
de crianças e mães; e ainda 
a adesão a programas estra-
tégicos, como Saúde Bucal e 
Saúde na Hora, que amplia 
o horário de atendimento 
à população dos serviços, 
abrindo durante o almoço, à 
noite ou aos fins de semana.

Jair Bolsonaro sanciona com 
vetos LDO para o próximo ano 
O presidente Jair Bolsonaro 
sancionou com vetos a Lei 
de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) para 2020. A LDO 
estabelece que o governo 
tem de apresentar, no pró-
ximo ano, um plano de re-
visão dos gastos tributários 
e dos subsídios, que atual-
mente equivalem a 4,6% do 
Produto Interno Bruto – PIB, 
que é a soma dos bens e ser-
viços produzidos no país.

Segundo o governo, os 
vetos foram decididos para 
barrar dispositivos que con-
tribuem para elevação da 
rigidez do Orçamento.

Entre as just if icat ivas 
para os vetos presidenciais, 
apresentadas em mensa-
gem env iada ao Senado, 
estão a criação de despesas 
discricionárias, em meio a 
uma situação de rigidez or-
çamentária e a necessidade 

de cumprimento da meta 
fiscal, além de dificuldades 
pa ra o cu mpr i mento de 
prazos e contrariedade ao 
interesse público.

Ta mbém fora m apre-
sentadas como justificativa 
para os vetos a abertura de 
margens a interpretações 
subjetivas; restrição à im-
plementação de polít icas 
públicas; confusão de con-
ceitos de órgãos orçamen-

tário e setorial; retirada de 
contrapartidas; inclusão de 
saldo de valores ainda não 
repassados pelo Tesouro; 
e vício de inconstituciona-
lidade.

A proposta de Orçamen-
to Geral da União enviada 
à sanção presidencial pre-
via que o governo deixará 
de a r r e c a d a r  R $ 3 3 0,61 
bilhões por causa dos in-
centivos fiscais em 2020.

Vetos foram para barrar dispositivos que elevam rigidez do Orçamento 

MP do Governo extingue 
registros profissionais
A medida provisória (MP) 
proposta pelo presidente 
Jair Bolsonaro para au-
mentar incentivos para 
a contratação de jovens 
mudará também os trâmi-
tes de registro profissional 
junto ao Governo Federal. 
A partir da publicação, os 
profissionais não precisa-
rão mais ir as Delegacias 
do Trabalho para obterem 
o registro profissional.

A medida vale para to-
das as profissões, a não ser 
aquelas que possuem con-
selhos e ordens próprios. 
Como é o caso dos advo-
gados, que respondem 
à Ordem dos Advogados 
do Brasil; médicos, que 
possuem os Consel hos 
Regionais de Medicina; 
engenheiros, enfermeiros, 
arquitetos, entre outros.

Já outras prof issões, 
que não possuem conse-
lhos regionais próprios, 
como jornalistas, publici-
tários, secretários, soció-
logos, não serão mais obri-
gados a terem registro.

Br u no Da lcomo, se-

cretário de Trabalho do 
Ministério da Economia, 
em entrevista ao jornal O 
Globo, afirmou que a reso-
lução é uma eliminação de 
obstáculos.

“A ideia é eliminar de 
todo o marco regulatório a 
necessidade de registro de 
todas as profissões. Estou 
eliminando o obstéculo 
para exercício da profis-
são”, afirmou.

Dalcomo complemen-
tou que a MP não altera 
nenhuma regra para con-
selhos de classe.

“A gente não mexe em 
c on s el ho nen hu m . S ó 
mexe nos registros que 
existiam para simples bu-
rocratização”, declarou.

Medida 
vale para 
profissões que 
não possuem 
conselhos ou 
ordens próprios 

Previdência: reforma já em vigor
Quase nove meses depois 
de ser oficialmente pro-
posta pelo governo, nesta 
terça-feira (12), deputados 
e senadores, em uma ses-
são conjunta do Congresso 
Nacional, promulgaram a 
reforma da Previdência. 
O texto altera regras de 
aposentadorias e pensões 
para mais de 72 milhões 
de pessoas, entre trabalha-
dores do setor privado que 
estão na ativa e servidores 
públicos federais.

Considerada um marco 
dos 300 dias do governo 
Bolsonaro, a solenidade 
presidida pelo presidente 
do Cong resso, senador 
Dav i A lcolumbre (DEM
-AP) também foi acom-
panhada pelo presidente 
da Câmara, Rodrigo Maia 
( DEM-RJ ).  A lcolu mbre 
m i n i m i zou a ausência 
do presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro e do 
ministro da Economia, 
Paulo Guedes na sessão. 
“Eu acho que não é sinal 

de nada. A gente às vezes 
faz um cavalo de batalha 
por uma fotogra f ia. As 
emendas constitucionais 

sempre foram promulga-
das em sessões solenes 
especiais do Parlamento 
brasileiro. Nessas sessões 

muitas delas o presidente 
da República e ministros 
não v ieram. Não será a 
presença do presidente da 

República ou do ministro 
que va i cha ncela r esse 
encontro, essa promulga-
ção”, avaliou Alcolumbre 

ao chegar ao Senado.
A proposta inicial do 

governo previa economia 
de R$ 1,2 tri lhão em 10 
anos. Com as alterações 
feitas pelo Congresso, caiu 
para R$ 800 bi lhões no 
mesmo período. As regras 
da reforma entram em vi-
gor imediatamente com a 
promulgação da emenda 
constitucional.

Muda nças – A Emenda 
Constitucional 103 institui 
novas alíquotas de contri-
buição para a Previdência, 
além da exigência de idade 
mínima para que homens 
e mulheres se aposentem. 
As novas regras entram 
em vigor imediatamente, 
exceto para alguns pontos 
específicos, que valerão a 
partir de 1º de março de 
2020. É o caso, por exem-
plo, das novas alíquotas de 
contribuição que começa-
rão a ser aplicadas sobre o 
salário de março, que em 
geral é pago em abril.

Novas alíquotas de contribuição

Regime Geral

Até o salário mínimo: 7,5%

Entre o mínimo e R$ 2 mil: 9%

Entre R$ 2 mil e R$ 3 mil: 12%

Entre R$ 3 mil e o teto do RGPS*: 14%

Servidor público

Até o salário mínimo : 7,5%

Entre o mínimo e R$ 2 mil: 9%

Entre R$ 2 mil e 3 mil: 12%

Entre R$ 3 mil e o teto do RGPS: 14%

Entre teto do RGPS e R$ 10 mil: 14,5%

Entre R$ 10 mil e R$ 20 mil: 16,5%

Entre R$ 20 mil e teto constitucional : 
19%

Acima do teto constitucional : 22%

* R$ 5.839,45 (em 2019)

Mudanças para bancários 
Ainda na medida provi-
sória (MP) publicada por 
Jair Bolsonaro nesta terça 
(12), com o novo programa 
Verde Amarelo, que visa 
incentivar a contratação 
de jovens sem experiência 
de emprego, mexe com a 
jornada de trabalho dos 
bancários. Na publicação, 
foi alterada a jornada de 
trabalho para emprega-
dos de bancos e também 
foi liberada a abertura de 
agências bancárias aos sá-
bados. Antes da medida, as 
agências não funcionavam 
aos sábados e todas as jor-
nadas em bancos eram de 

30 horas semanais.
Somente trabalhadores 

de caixas das casas bancá-
rias e da Caixa Econômica 
Federal permanecem com 
a carga de seis horas diá-
rias. Os outros cargos pas-
sam a contar com a jornada 
de 8 horas por dia.

A função de caixa pode 
ter aumento de jornada 
mediante a acordo ou con-
venção coletiva. Apesar da 
proposta da MP ter sido 
enviada para a votação no 
Congresso Nacional, as 
regras entraram em vigor a 
partir de sua publicação, ou 
seja, esta terça-feira (12).

O Governo do Estado 
do Rio de Janeiro, por 
meio da Secretaria de 
Estado de Fazenda, vai 
quitar nesta quinta-
feira (14) – décimo dia 
útil, conforme prevê o 
calendário oficial – os 
sa lários de outubro 
para 466.657 servidores 
ativos, inativos e pen-
sionistas.

O valor líquido da 
folha de outubro é de 
R$ 1,8 bilhão. Os paga-
mentos serão efetuados 
ao longo do dia, mes-
mo após o término do 
expediente bancário.

Rio: salários 
em dia

A equipe econômica 
abriu espaço para liberar 
todos os recursos contin-
genciados (bloqueados) 
no Orçamento. A liberação 
consta em Relatório de Re-
ceitas e Despesas extem-
porâneo (antes do prazo), 
publicado nesta terça (12) 
em edição extraordinária 
do Diário Oficial da União. 

O relatório liberou 
R$ 16,7 bilhões do Orça-
mento. Segundo o Mi-
nistério da Economia, 
o montante é suficiente 
para descontigenciar os 
R$ 14 bilhões que ainda 
estavam bloqueados.

Verba pode 
ser liberada

A multa de 40% para o trabalhador não foi alterada pela Medida Provisória 

FGTS: multa adicional de 10% 
que ia para União é extinta 

O governo extinguiu a multa 
adicional de 10% do Fundo 
de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) de demis-
sões sem justa causa. A de-
cisão faz parte da Medida 
Provisória 905, que criou o 
Programa Verde e Amarelo, 
voltado para a criação de 
empregos para os jovens. A 
MP foi publicada na edição 
desta terça (12) do Diário 
Oficial da União, e não altera 
o pagamento da multa de 
40% para os trabalhadores.

A multa adicional foi cria-
da pela Lei Complementar 
110, de 2001. Em outubro, 
o secretário especial de Fa-
zenda do Ministério da Eco-
nomia, Waldery Rodrigues, 
anunciou que o governo iria 
propor a extinção da multa.

Segundo o secretário, 
o fim da multa abrirá uma 
folga de R$ 6,1 bilhões no 
teto de gastos para o pró-
ximo ano. Isso porque o 
dinheiro da multa adicional 
deixará de passar pela conta 

única do Tesouro Nacional, 
não sendo mais computado 
dentro do limite máximo 
de despesas do governo. O 
dinheiro passa pelo caixa do 
governo e é transferido para 
a Caixa, gestora do FGTS.

Atualmente, as empresas 
pagam 50% de multa nas 
demissões sem justa causa. 
Desse total, 40% ficam com o 
trabalhador. Os 10% restan-
tes vão para a conta única do 
Tesouro Nacional, de onde 
são remetidos para o FGTS.
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Agenda agitada 
A Sala Nelson Pereira dos Santos está com 
programação agitada nesse feriadão. Ama-
nhã, dia 14, a sambista Mônica Mac faz seu 
show no espaço, já no dia 16 e 17 é vez no 
músico Lenine apresentar seu show voz e 
violão,  no novo espaço em São Domingos. 

Aconteceu em São Paulo, na semana passada, o evento OFF Conecta, que reuniu atletas e entusiastas do canal, 
onde rolou um bate-papo com o cineasta Taylor Steele, lenda do surfe, que veio pro Brasil especialmente pro evento, 
também estavam lá o surfista Carlos Burle, o montanhista Gustavo Ziller. Na foto, também presentes no evento o 
skatista Bob Burnquist e o surfista Gabriel Medina.  

EduViana / Divulgação

80 anos 

Velho Guerreiro

Bico seco

Francis Hime completa seus 80 anos, dentro 
do 57º Festival Villa Lobos, na Cidade das Ar-
tes, hoje, às 20h. No espetáculo, o artista será 
acompanhado pela Jazz Sinfônica Brasil, 
uma das maiores orquestras do país, e ain-
da participação especial de Leila Pinheiro, Zé 
Renato e Olívia Hime.

Vinhos do mundo
Hoje, a Grand Cru, loja especializada em 
rótulos diversos de vinhos, abre sua nova 
loja na Moreira César, em Icaraí. Para che-
gada do espaço, os proprietários oferecem 
um coquetel para convidados, a partir das 
19 horas. Uma das maiores do país, a marca 
tem presença em 18 estados do país. 

Sold out

Webséries mundiais 

Multi-instrumentista

Gravação
A Maternidade São Francisco foi palco das 
gravações do filme “Minha Mãe é uma 
Peça 3”. No trailer lançado na segunda-
feira, Marcelina é mamãe na trama. O lan-
çamento foi marcado para o dia 26 de de-
zembro. As gravações, que duraram dois 
dias, divertiram as mamães da vida real 
que estavam por lá. 

A festa Arca de Noé - Juízo Final, que aconte-
ce essa sexta-feira, dia 15, feriado, está com 
os convites esgotados! E volta com sua pró-
xima edição no Carnaval, que terá as vendas 
abertas em breve.

Chega à sua quinta edição o WebFest, o 
maior festival de webséries do mundo, que 
vai exibir mais de 240 produções, e reunir 
convidados nacionais e internacionais. O 
evento acontece de 15 a 18 de novembro, 
das 10 às 22h, na Cidade das Artes, na Barra 
da Tijuca. Programação completa disponí-
vel no riowebfest.net.

Amanhã, o multi-instrumentista Sérgio 
Chiavazzoli e sua banda fazem um super 
show do disco São João do Cavaquinho, 
no Bar Máfia, em Itaipu. O show acontece 
a partir das 20h, dentro do projeto Arte na 
Rua, com entrada franca.

Quem quiser matar as saudades do apresenta-
dor Abelardo Barbosa, o inesquecível Chacri-
nha, um mestre da comunicação, pode visitar 
a exposição de fotos e figurinos no Centro Cul-
tural Paschoal Carlos Magno, no Campo de São 
Bento, até o fim do mês.

A Comissão de Educação do Senado aprovou 
o projeto 3.788/2019, que proíbe o uso e torna 
crime a venda de bebidas alcoólicas em está-
dios. A matéria segue para Comissão de Cons-
tituição e Justiça.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A É hoje, das 17h às 21h, o coquetel de inaugura-
ção da loja Bris, na Rua Lopes Trovão. 

 A Esse sábado, a festa Rio Sunset vai dominar a 
Marina da Gloria, com uma superfesta open bar e 
open food! 

Presidente comunicou a abertura de um novo partido durante reunião com parlamentares, afirma deputado 

Bolsonaro confirma saída do PSL
O presidente Jair Bolsonaro 
anunciou, em reunião com alia-
dos, nesta terça-feira (12), que 
sairá do Partido Social Liberal 
(PSL), partido pelo qual foi eleito 
no último pleito. A confirmação 
foi dada pelo deputado federal 
Carlos Jordy, vice-líder do gover-
no na Câmara dos Deputados, 
que participou do encontro 
entre o presidente e parlamen-
tares que compõem seu bloco 
de apoio. Segundo informações, 

os políticos iniciarão os trâmites 
para a composição de uma nova 
legenda, a “Aliança Pelo Brasil”.

Por meio de um de seus 
perfis nas redes sociais, Jordy 
afirmou que a ruptura com o 
PSL é motivada por estarem 
“separando o joio do trigo”.

“Acabamos de sair da reu-
nião com o presidente Bolso-
naro. Saímos muito motivados 
e cheios de gás para o novo 
caminho. Confirmada sua saída 
(a de Jair Bolsonaro) do PSL. Va-
mos juntos numa Aliança pelo 
Brasil. Não teremos filiados, 

teremos aliados!”, postou Jordy.
Ainda segundo o parlamen-

tar, em breve mais informações 
sobre a campanha para a cons-
trução do “Aliança Pelo Brasil” 
serão divulgadas.

Na manhã de terça-feira 
(12), o senador Flávio Bolso-
naro, ex-presidente do partido 

no Estado do Rio de Janeiro, já 
havia se desfiliado do partido. O 
parlamentar já estaria motivado 
a apoiar a criação de um novo 
partido, que veio a se confirmar 
mais tarde, na reunião de Jair 
Bolsonaro com parlamentares.

O senador Flávio Bolsonaro 
não corre riscos de perder seu 

mandato, uma vez que foi eleito 
em eleição para cargo majori-
tário, que não sofre influência 
direta de siglas partidárias.

Bivar se articula – Em meio 
ao enfraquecimento do PSL, o 
presidente nacional do partido, 
Luciano Bivar, intensificou as 
conversas com dirigentes de 
outros partidos para iniciar o 
processo de fusão. Segundo 
informações do jornal O Globo, 
além do Democratas, do prefei-
to de Salvador, ACM Neto, Bivar 
já havia aberto diálogo com re-

presentantes do PROS e do PSC.
ACM Neto, no entanto, afir-

mou que, até o momento, não 
há nada de concreto no que diz 
respeito à união com o PSL e 
que, neste momento, o partido 
não pode se envolver na con-
fusão entre o PSL e Bolsonaro.

A previsão é que o “Aliança 
Pelo Brasil” tenha a sua primei-
ra reunião no próximo dia 30. 
Ao que tudo indica, pelo menos 
30 parlamentares devem deixar 
o PSL para se juntar ao novo 
partido, encabeçado pelo pre-
sidente da República.

Lucas Schuenck
lucas.schuenck@ofluminense.com.br Novo partido do presidente Jair Bolsonaro 

deve se chamar “Aliança Pelo Brasil”. Ao 
menos 30 parlamentares devem se juntar a ele
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HUVAACIDA

ORSIMEM

QUASEANP

RUMINERTE

TEISTACAO

DMEPAIN

EARNOSA

CALILET

PURITA
NISMO

LRAIT
EOR

TAC
AMUSEU

FUINHASDS

RAODOMOS

ALABASTRO

Minério
usado na
produção 
de estanho

Consequên-
cia da po-
luição na
atmosfera

Uma das
opções do
referendo

Antiguidade
usada para
guardar
roupas

Calcula os
royalties
de petró-
leo (sigla)

Gás como
o nitrogê-
nio ou radô-
nio (Quím.)

(?) Ham-
burger,

cineasta
de "Xingu"

Rio da
Toscana

(ITA)

Pronome 
demonstra-
tivo plural

Cidade da
Colômbia,
no Valle

del Cauca

A festa
que vai

até o dia
amanhecer

Aparelho
comum

em
açougues

(?)
Quebrada,
praia do
Ceará

Local que
guarda a
história
da arte

Mônica Tor-
res, atriz

de "Apoca-
lipse" (TV)

Competição em que
joga o brasileiro Má-
rio Fernandes (fut.)

Politéc-
nica (red.)

Dor, em
inglês

Tipo de
pimenta 

Próteses (?): dentaduras

Lá; acolá
Ambienta-
ção de fes-
tas juninas

Remo, 
em inglês
Abóbadas
de igrejas

Por um
triz

A bebida 
dos piratas

Classifica-
ção comum 
a católi-

cos e pro-
testantes

Mensagem
privada do
Instagram

Empregos

(?) alcoóli-
co, dado
de vinhos

Menino,
em tupi

Programa
de humor 
da internet

com os
"maiores
nomes do
transporte 
alternativo"

Avarentas
(pop.)

Pele de (?),
descrição
literária
da pele
muito

branca 

Meter a
(?) em:

falar mal

Marca
moral da
Inglaterra
vitoriana

3/oar. 4/pain. 6/inerte. 7/curumim — fuinhas. 11/cassiterita. 15/choque de cultura.

Gustavo Marra / Divulgação

Hamilton de Holanda Trio: bandolinista se apresenta acompanhado de Guto Wirtti no contrabaixo e Thiago da Serrinha na percussão

Música e 
tecnologia 
no MAR
A DMX - Digital Music Ex-
perience 2019 continua 
acontecendo no Museu 
de Arte do Rio até quinta 
(14). O evento conta com 
talk shows que reunirão 
grandes nomes da música 
para falar e vivenciar temas 
diversos, além de contar 
com uma área de atividades 
e experiências tecnológicas 
ligadas a música e um palco 
com intuito de dar visibili-
dade a músicos urbanos. 
Nesta quarta (13), as princi-
pais atrações são Hamilton 
de Holanda, Marcio Borges, 
Lô Borges e Chico Pinheiro. 

A programação com-
pleta pode ser acessa-
da pelo site: http://www.
dmx.art.br.

Nesta quinta-feira (14), 
a sambista Mônica Mac 
traz seu samba de raiz à 
Sala Nelson Pereira dos 
Santos, em São Domin-
gos, às 20h.

Além das canções de 
seu CD “Coisa Fina”, Mô-
nica também relembrará 
partes de seus projetos 
anteriores, como “Sam-
bando Buarque de Holan-
da”, “Sai samba de Carto-
la”, “Recriando a Criação” 
e “Sopa de Brasil”. Ingres-
sos a R$ 20 (inteira).

O samba de 
Mônica Mac

Will Catarina na Sala 
de Cultura Leila Diniz
A partir desta quarta-feira 
(13), a Sala de Cultura Leila 
Diniz, no Centro de Niterói, 
recebe a exposição “In Pro-
gress”, da artista plástica Wil 
Catarina, às 10h.

Sendo sua primeira ex-
posição individual, Wil se 
afasta do design gráfio e 
traz um pouco de sua nova 
trajetória. A exposição “In 
Progress” mistura cores, 
formas e técnicas criando 
obras ligadas ao mar, navios, 

“terra à vista” e a linha do 
horizonte. A artista traz o 
rigor do geométrico ao des-
prendimento de pinceladas 
livres, utiliza das cores pri-
márias até as possibilidades 
de mistura das aquarelas.

A Sala de Cultura Leila Diniz fica na Rua 

Professor Heitor Carrilho, 81, no Centro de 

Niterói. Até 6 de dezembro, de segunda a 

sexta, das 10h às 17h. Entrada franca. 

Telefone: 2717-5299.

Divulgação

“Banco de 

Areia”, uma 

das obras de 

Will Catarina 

que tem o mar 

como temática 

e integra a 

exposição, 

a primeira 

individual da 

artista

Marcos Hermes / Divulgação

A Marrom e Diogo participam do show em celebração aos 107 anos do Bondinho

Isabela Kassow / Divulgação

O premiado violonista Yamandu Costa e o versátil Leo Gandelman, que transita do pop ao clássico com desenvoltura

Cafi / Divulgação

Festival traz ao Teatro Municipal nomes como Yamandu Costa, Leo Gandelman e Hamilton de Holanda 

Noites de Blues & Jazz em Niterói

Aos niteroienses que apre-
ciam blues e jazz, o Teatro 
Municipal de Niterói recebe, 
a partir desta quinta (14), o 
Niterói Blues & Jazz Festival, 
evento que traz o melhor do 
jazz instrumental do Brasil 
através de Yamandu Costa, 
Leo Gandelman e Hamilton 
de Holanda Trio, às 20h.

Abrindo as apresentações 
na quinta-feira (14), Yamandu 
Costa traz sua criatividade 
musical em seu violão de 7 
cordas, renovando antigas 
canções e apresentando com-
posições próprias. Violonista 
e compositor, o gaúcho não 
se enquadra em nenhuma 
corrente musical, ele mistura 
todos os estilos criando novas 
interpretações.

Na sexta (15), Leo Gan-
delman transita do pop à 
música clássica com sua 
habilidade e desenvoltura. 
Compositor, arranjador e 
instrumentista,  Leo tem 
participação em mais de 
1000 discos de grandes no-
mes da música brasileira. 
Seu álbum, “Solar”, vendeu 
mais de 100 mil cópias e 
foi indicado para cinco ca-
tegorias do Prêmio Sharp, 
atual “Prêmio da Música”, 
o tornando hoje um dos 
mais influentes músicos 
brasileiros.

Fechando o festival no 
sábado (16), Hamilton de 
Holanda Trio apresenta no 

palco do Teatro Municipal 
releituras criadas a partir 
de uma busca pela beleza 
sentimental e espontanei-
dade, preservando a tradi-
ção, marca dos discos de 
Hamilton.

Com Hamilton no ban-
dolim 10 cordas, Guto Wirtti 
no contrabaixo acústico e 
Thiago da Serrinha na per-
cussão, o som produzido 
pelo grupo  mescla raízes, 
frutos e vivências de cada 
um, o que gera uma identi-
dade marcante.

Hamilton apresenta uma 
nova linguagem artística 
através da sua técnica de se 
tocar o bandolim 10 cordas. 
Guto Wirtti  é referência 
no contrabaixo brasileiro. 
Thiago da Serrinha carrega 
a tradição do jongo da ser-
rinha, manifestação cultural 
associada à cultura africana 
no Brasil.

O Teatro Municipal de Niterói fica na 

Rua Quinze de Novembro, 35, Centro de 

Niterói. 14, 15 e 16 de novembro, às 20h. 

Preço: R$ 60 (inteira). Classificação: livre. 

Telefone: 2620-1624.

Adriana Maia
adriana.maia@ofluminense.com.br São três noites 

de espetáculos 
imperdíveis, com 
o melhor do jazz 
instrumental 
brasileiro

Cantores trazem sucessos e músicas mais recentes nesta quinta, às 22h

Alcione e Diogo Nogueira na 
festa do Bondinho, na Urca

Em celebração aos 107 anos 
do Bondinho Pão de Açúcar 
e o aniversário do programa 
Estação do Samba, Diogo 
Nogueira e Alcione fazem 
show nesta quinta (14), no 
Morro da Urca, às 22h.

Diogo Nogueira traz seu 
show “Tá Faltando o Quê?”, 
com canções do seu último 
álbum “Munduê”  e “Tempos 
Difíceis”. Já Alcione trará os 
hits do espetáculo “Eu sou 
a Marrom”. Músicas como 
“ A Loba” e “Você Me Vira a 
Cabeça”.

O Morro da Urca fica na Av. Pasteur, 520 

Praia Vermelha, Urca. Quinta-feira (14), às 

22h. Preço: R$ 100 (inteira). Classificação: 

18 anos. Telefone: 2546-8400.

Guto Costa / Divulgação

A Orquestra Sinfônica 
Aprendiz (OSA) se apre-
senta no Teatro Muni-
cipal de Niterói nesta 
quarta-feira  (13), às 19h. 
O evento, que faz parte 
do concerto de encer-
ramento de 2019, conta 
com a abertura da Or-
questra Popular Apren-
diz (OPA) e a participa-
ção especial do violonis-
ta João Lyra e do pianista 
Cristovão Bastos. 

O Teatro Municipal de Niterói 

fica na Rua  Quinze de Novembro, 

35, Centro de Niterói. Quarta (13), 

às 19h. Preço: R$ 4 ( inteira). 

Telefone: 2620-1624.

Sinfônica 
Aprendiz 

Paulo Fábio de Rezende / Divulgação
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Rhuan vira opção para 
reta final de Brasileirão

O técnico Al-
berto Valentim 
está tendo que 
tirar coelhos 
da cartola para 
encontrar boas 

opções para o time do Bota-
fogo na reta final de Brasi-
leirão. E foi assim na vitória 
por 2 a 0 sobre o Avaí na noite 
de segunda-feira, quando o 
jovem Rhuan, revelado nas 
categorias de base do Alvine-
gro, entrou em campo e teve 
uma boa atuação. O jogador 
se movimentou, criou pro-
blemas para a defesa cata-
rinense e deve ganhar mais 
chances nesta reta final de 
campeonato.

O bom desempenho de 
Rhuan foi tão evidente que 
Alberto Valentim admitiu que 
se equivocou ao substituir o 
jogador no segundo tempo. 
Ele deixou o gramado para 
a entrada de Lucas Campos, 
outra joia da base alvinegra.

“Talvez eu tenha sim me 
precipitado ao tirar o Rhuan 
naquele momento da partida. 
Ele fez um bom jogo e é um 

jogador que pode nos ajudar. 
Minha ideia era que Lucas 
Campos entrasse muito forte 
pelo lado direito. Com isso, o 
Leonardo Valencia também 
marcaria forte para não bai-
xarmos a linha.” analisou o 
treinador, que escalou Rhuan 
ao lado de Igor Cássio, mais 
uma revelação botafoguense.

O time do Botafogo volta a 
campo no próximo domingo, 
às 18h (de Brasília), quando 
vai enfrentar o Athletico Pa-
ranaense na Arena da Bai-
xada, em Curitiba (PR), pela 
33ª rodada do Campeonato 
Brasileiro.

Para este jogo o meia Luiz 
Fernando, que cumpriu sus-
pensão contra o Avaí, fica à 
disposição. Porém, o desfal-
que da vez é o lateral-esquer-
do Yuri, suspenso por acúmu-
lo de cartões amarelos. Outro 
que retorna de suspensão é 
o lateral-direito Fernando. 
Como a terça-feira foi de 
folga, somente nesta quarta-
feira que Alberto Valentim 
começa a pensar no time que 
vai encarar os paranaenses.

PRÓXIMOS JOGOS
Athletico-PR
Dom 17/11 - Arena da Baixada

Corinthians
Dom 24/11 - Engenhão

Chapecoense
Qua 27/11 - Arena Condá

Vasco
Qua 13/11 - Maracanã

Grêmio
Dom 17/11 - Arena do Grêmio

Ceará
Qua 27/11 - Maracanã

Atlético-MG  
Sáb 16/11 - Maracanã

CSA 
Seg 25/11 - Rei Pelé

Palmeiras
Qui 28/11 - Maracanã

Flamengo
Qua 13/11 - Maracanã

Goiás
Seg 18/11 - São Januário

São Paulo
Qui 28/11 - Morumbi

Embate decisivo entre 
Flamengo e Vasco no Maraca
Equipes duelam nesta quarta-feira, no Estádio do Maracanã, com objetivos distintos no Brasileirão

Em jogo antecipado da 34ª 
rodada do Campeonato Bra-
sileiro, Flamengo e Vasco 
duelam nesta quarta-feira, às 
21h30, no Maracanã, em jogo 
de objetivos distintos. Que-
rendo encurtar a distância 
para o título, os flamenguis-
tas, que vêm de um triunfo 
por 3 a 1 sobre o Bahia e li-
deram com 77 pontos, lutam 
para ganhar o caneco no fim 
de semana. Já os vascaínos, 
embalados pelos 3 a 0 aplica-
dos no CSA no Nordeste, têm 
42 pontos e querem afastar 
de vez qualquer risco de re-
baixamento.

A proximidade do título 
torna a ansiedade o principal 
adversário do Flamengo. Os 
jogadores, porém, garantem 

saber lidar com isso.
“É lógico que a ansiedade 

existe, pois a cada partida 
que passa nos aproximamos 
ainda mais do nosso grande 
objetivo neste Brasileirão. O 
jogo contra o Vasco será mais 
um duelo muito complicado, 
mas precisamos ganhar. Te-

mos que continuar bem nessa 
nossa trajetória de vitórias” 
analisou o meia Everton Ri-
beiro, um dos destaques do 
Flamengo.

No Vasco, o técnico Lu-
xemburgo evita minimizar 
as qualidades de seu time 
mesmo diante do líder.

“O Flamengo é sim um 
time muito qualificado e não 
lidera por acaso. Mas a nossa 
equipe vai querer jogar com 
personalidade. A expectativa 
é de um grande jogo” analisou 
Vanderlei.

Em termos de escalação, 
Vasco terá o retorno do ata-

cante Marrony, que cumpriu 
suspensão diante do CSA. O 
zagueiro Leandro Castán vai 
completar o segundo jogo de 
suspensão por conta de sua 
expulsão contra o Palmeiras 
e segue fora do time.

Pelo lado do Flamengo, o 
lateral-direito Rafinha retorna 

de suspensão e vai ocupar a 
vaga de Rodinei. O restante 
do time será o mesmo que 
derrotou o Bahia.

No último confronto en-
tre as duas equipes, os fla-
menguistas atropelaram os 
vascaínos por 4 a 1, no Mané 
Garrincha, em Brasília.

Carioca Série 
C: começam 
as quartas 
de final 
Nesta quarta-feira será dada 
a largada para às quartas de 
final no Campeonato Carioca 
na série C. Os times voltam 
a se enfrentar pelas partidas 
de ida em confrontos que 
darão vagas à semifinal da 
competição.

Os jogos acontecem entre 
o início da manhã e o fim da 
tarde de hoje, enquanto os 
duelos da volta estão marca-
dos para o próximo dia 17. A 
disputa entre o EC Resende 
e o Campo Grande às 10h 
no Marrentão, em Duque de 
Caxias, abrem a sequência. 
O Ceres e o Paraíba do Sul se 
enfrentam às 15h, também no 
Marrentão.

À tarde, também às 15h, o 
Paduano e o Ação se enfren-
tam no Ferreirão, e o Teresó-
polis recebe o Brasileirinho 
no estádio Atílio Marotti.

Tite ainda não definiu time que vai a campo contra os hermanos

Brasil se prepara para 
clássico contra Argentina

A Seleção Bra-
sileira fez seu 
primeiro treino 
com o grupo 
completo vi-
sando o amis-
toso da próxi-

ma sexta, frente a Argentina. 
Tite comandou atividade em 
Abu Dhabi, Emirados Ára-
bes Unidos, mas ainda não 
definiu a equipe titular que 
disputará o clássico sul-a-
mericano.

O treinador teve uma con-
versa com o grupo e depois 
dividiu os atletas em dois 
times. O único desfalque foi 
o volante Douglas Luiz, do 
Aston Villa, que estava des-
gastado fisicamente.

Tite dividiu os times com: 
Emerson, Militão, Thiago 
Silva e Alex Sandro; Casemi-
ro, Coutinho, Gabriel Jesus, 

Willian e Wesley, de um lado. 
E Danilo, Marquinhos, Felipe 
e Renan Lodi; Fabinho, Pa-
quetá, Richarlison, Rodrygo e 
Firmino, de outro. Ainda não 
há definição sobre o substitu-
to de Neymar, lesionado.

A Seleção joga nesta sex-

ta, às 14h, contra a Argentina, 
em Riade, na Arábia Saudita. 
Na terça, o compromisso 
é contra a Coreia do Sul, 
às 10h, em Abu Dhabi, nos 
Emirados Árabes Unidos, 
fechando o calendário de 
amistosos da seleção.

Divulgação / CBF

Jogadores do Brasil se preparam para os dois últimos amistosos do ano

São Silvestre: último 
lote de inscrições aberto
A 95ª Corrida Internacional 
de São Silvestre, marcada 
para o dia 31 de dezembro, 
tem um segundo e último lote 
de inscrições aberto. Após o 
balanço feito pela Fundação 
Cásper Líbero, realizadora 
do evento, está disponibili-
zada mais uma chance para 
corredores que ainda não 
confirmaram presença na 
principal e mais tradicional 
corrida de rua da América 
Latina. Sobram poucas vagas 
e os interessados devem se 
apressar para realizar a isn-
crição pelo site oficial www.
saosilvestre.com.br.

O evento reunirá até 35 
mil corredores brasileiros e 
estrangeiros. Serão 15 km 
de percurso, com largada na 
Avenida Paulista, próximo ao 
número 2000, e chegada em 
frente ao prédio da Fundação 
Cásper Líbero, também na 
Avenida Paulista, no número 
900. A programação de larga-

das no dia 31 começará mais 
cedo, a partir das 7h25, com 
a largada das categorias Ca-
deirantes e Cadeirantes com 
Guia. Em seguida, a partir das 
7h40, será a vez da Elite femi-
nino, ficando para as 8h05 a 
Elite masculino, Pelotão C e 
Pelotão Geral.

A infraestrutura do evento 
é dimensionada para o núme-
ro oficial de inscritos, até 35 
mil, não contemplando ser-
viços a atletas sem inscrição 
(“pipocas”). Serão sete postos 
de água, um a mais que no 
ano passado, com volume 
para atender somente aos 
inscritos.

Acessos – A 95ª Corrida de São 
Silvestre terá um esquema 
especial de acesso à largada 
e chegada, visando assegurar 
mais facilidade aos atletas 
oficialmente inscritos e infor-
mar ao público que pretende 
acompanhar a corrida.

Futuro de Marcão em xeque 
no comando do Fluminense 

A derrota de 2 a 
1 para o Inter-
nacional, no Rio 
Grande do Sul, 
aliada aos 2 a 0 
que o Botafogo 

aplicou no Avaí, devolveu o 
Fluminense para a zona de 
rebaixamento do Brasileirão. 
O Tricolor vive uma situação 
delicada, e no próximo sábado 
tem um jogo de vida ou morte 
no Maracanã, onde recebe o 
Atlético-MG a partir das 19h 
(de Brasília), pela 33ª rodada, 
jogo que pode definir o futuro 
do treinador Marcão.

O jogo contra o Galo é 
tratado como de alto risco, 
pois, um tropeço vai com-
plicar muito o time na reta 
final. Justamente por conta 
disso é que nos bastidores 
das Laranjeiras há quem diga 
que o técnico pode perder o 
cargo em caso de derrota.

Marcão esteve muito per-
to de sair antes da vitória 
de 2 a 0 sobre o São Paulo 
na semana passada. Após o 
jogo, chegou a deixar claro 
pelas entrevistas que sabia 
de sua possível demissão. 
Além disso, ele Não conta 
com a simpatia do vice-pre-
sidente geral e homem forte 
do futebol, Celso Barros. 
Apesar disso, ele vem sendo 
mantido por decisão do pre-
sidente Mário Bittencourt. O 
problema é que o mandatá-
rio vem sendo pressionado 
por conselheiros.

É neste cenário que o 
elenco, após a folga de se-
gunda-feira, voltou a traba-
lhar de olho no duelo contra 
o Atlético-MG. Os jogadores 
participaram de um tra-
balho regenerativo e nesta 
quarta-feira Marcão começa 
a definir a escalação que 

pretende utilizar no duelo 
contra os mineiros.

O Fluminense possui 34 
pontos conquistados e em 
caso de triunfo deixa a zona 
de rebaixamento, mesmo 
que provisoriamente, já que 
o Cruzeiro, que tem 35 pon-
tos, na segunda-feira medirá 
forças com o Avaí e Minas 
Gerais.

Desfalque – Depois de voltar 
à zona de rebaixamento, a 
situação do Fluminense co-
meça a ficar mais preocu-
pante no  Brasileirão. Des-
taque da equipe, o goleiro 
Muriel, não irá jogar mais na 
temporada 2019, confirmou 
o departamento médico do 
clube nesta terça-feira.

O arqueiro sofreu uma 
fratura no primeiro meta-
carpo da mão esquerda. 
A lesão ocorreu durante 

a derrota do Fluminense 
diante do Internacional, no 
Beira-Rio.

O desfalque vem em um 
momento em que Muriel se 
tornou um dos pilares do 
Fluminense desde que foi 
contratado no mês de julho. 
Agenor, que ainda não ga-
nhou a confiança da torcida, 
é o favorito para ficar com a 
posição. Outro possível des-
falque, só que para a próxi-
ma temporada, é o atacante 
Yony González, que está 
de malas prontas do clube. 
Segundo o jornal Record, de 
Portugal, o colombiano irá 
defender o Benfica a partir 
do início do ano que vem.

O atacante já teria até 
assinado um pré-contrato 
com o time de Lisboa. O vín-
culo de Yony González com 
a nova equipe serde quatro 
temporadas.

Comandante vem sofrendo pressão da diretoria por resultados positivos 

Alexandre Vidal/Flamengo

Elenco rubro-negro busca vencer o Vasco nesta quarta para encaminhar a conquista do Brasileirão

Rafael Ribeiro/Vasco da Gama

Comandados de Luxemburgo querem atrapalhar os planos de título antecipado do Flamengo 
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